

(第一部分)

第十三回 參議院内閣委員会

昭和二十七年七月十一日(金曜日)午前
十一時二十八分開会

委員の異議

七月九日委員和田博雄君及び楠瀬常清猪
君辞任につき、その補欠として佐多忠隆
君及び大島定吉君を議長において指
名した。

本日委員佐多忠隆君及び大島定吉君昇
任につき、その補欠として江田三郎君及び
岡田信次君を議長において指名した。

出席者は左の通り

理事

卷四

國務大臣	外務大臣	岡崎	勝男君
國務大臣	警察予備隊本部次長	大橋	武夫君
人事局長兼 房長	江口見登留君		
警 察 予 備 隊 本 部	加藤		
長 官 官 房 長	陽三吾		

○委員長(河井雅八君) これより内閣
委員会を開会いたします。
保安庁法案及び海上公安局法案を議題
といたします。この際質疑の残つて
おられるかたの御発言を求めます。
○三好始君 新聞で報せられておりま
すように、アメリカの日本に対する艦
艇貸与法はすでに大統領の署名も終り
まして、アメリカ国内法の手続は全部
完了したわけですが、この内容

○保安庁法案（内閣提出・衆議院送付）

○海上公安局法案（内閣提出・衆議院送付）

○大蔵省設置法の一部を改正する法律
案（内閣提出・衆議院送付）

○大蔵省設置法の一部を改正する法律
等の施行に伴う関係法令の整理等に
関する法律案（内閣提出・衆議院送
付）

○委員長（河井彌八君） これより内閣

本部長官官 警察予備隊	行 政 管 理 厅 次 長	大 野 木 克 彦 君	麻 生 茂 君
房 文 書 課 長	管 理 部 長	中 川 融 君	
法 制 意 見 長 官	大 蔵 大 臣 官 房 長	佐 藤 達 夫 君	
海上 保 安 厅 長 官	大 蔵 大 臣 官 房 文 書 課 長	森 永 貞 一 郎 君	
事 務 局 則	村 上 一 君	柳 沢 米 吉 君	
常 任 委 員 會 專 門 員	杉 田 正 三 郎 君		
常 任 委 員	藤 田 友 作 君		

は警備隊の装備の問題として非常に重大な関係のある問題でありますので、その内容はどうなつておるかといふことを我々としては是非とも正確に知る必要があると思います。この内容が今日の段階でわかつておれば御説明を頂きたいと思います。

○**國務大臣(大橋武夫君)** 実は私まだその詳しい内容を承知いたしておりますが、只今聞くところによりますと、最終的な案であるかどうかわかりませんが、情報として外務大臣が多少御存じのようであります。外務大臣から大体お話をあるかと存じます。

○**三好始君** それでは今の艦艇貸与法の問題は留保しておくことにしまして、もう一つお伺いいたしたいのです。ですが、それは現在の警察予備隊の編成につきましては、これは恐らく秘密を要する事項というほどではないと思ふのであります。今まで秘密会で内容を大体承わりました。これは私たち記録しようと思つて、或る程度の記録はいたしたのでありますけれども、全部正確に記録することができなかつたわけであります。これは資料としてお出し頂ける性質のものであるかどうか、ちょっと承わつておきたいのです。

○**政府委員(江口見賀郎君)** まだ最後的に確定案というものができ上つておるわけではありませんので、この前から大臣がお話を申上げましたのは、今こういう構想で編成をやつてみたのです。だからお聞きのとおりであります。勿

論アメリカの顧問団からもして、元々を受けておりますので、それらとの兼ね合いの問題もございますので、それについても十分相談をいたしました上で、差支えない範囲内でお示しをされる場合にはお示しをいたしたいとかのように考えております。

○三好始君 編成の問題で、十一万に増員された後の今後の編成は今お話をようなことで了承いたしていいと思うのですが、現在の実情がどうなつておるかということは、これは御明瞭えるのではないかと思うのですが、この点は如何でしよう。

○政府委員(江口見豊留君) 七万五千の分の編成でござりますか……。それにつきましては、できるだけ御承知頂く意味におきまして、資料を作つてみたいと、かように考えております。

○松原一彦君 大橋国務大臣に一つ伺いますが、六月二十六日の毎日新聞によりますと、今度「観測、てい察、連絡のため本年度中に米国から百機程度の軽飛行機を貸与される予定で、隊員中の飛行経験者から選抜した乗員の訓練は八月頃から開始する。飛行機は五機を持つ特科連隊の射弾観測用として配属の予定である。」云々ということがあります。が、どうもこういうことは、我々一向伺つたことがないのですが、こういう御計画があるならば一つおしありたい。

○国務大臣(大橋武夫君) 実は航空機

に「もとよりしては、海軍警備隊のため及び連絡のために航空機を持つ必要がある」というのを聞いて、早くからその計画はあるようでござります。併しながら、警撃予備隊をおきましては今までなかつたのでござりますが、併しやはり全国に関係部隊がおりまするので、その間の連絡を保つ上から申しまして、航空機の整備といふことも必要だと考えておるわけであります。併し、御承知のごとく航空機の生産は今日国内では行われておりますが、非常に経費も多額を要するのでございまして、米軍が予備隊の必要な装備といたしまして、車両等と同様に航空機についても貸与するといふような方法がとれないだろかということです。いろ／＼お話しをいたしたことにはござります。併し、これもまだいつまでにどのくらい貸すということはきまつております。望みなきにあらずだらうという程度の話を聞いておる程度でございまして、はつきり借りられるという状況にはなつております。併し、御承知のように航空機のパイロットといふものは相当訓練に長期間を要しますので、いよいよ貸しきれると、いふことになりますたときから訓練を始めるといいますと、少くとも一年くらいしなければパイロットとしての能力を付けることはできかねますので、望みなきにあらずといふことならば、そろ／＼訓練をすることがよからうかと思つておりますが、併しその訓練をいたしましたとしても、日本政府

自体が航空機を持つております。従いまして、訓練を受けることも米軍の援助を得なければならんわけでございまして、その点につきまして、只今話し合いをいたしております。まことにございま

法論に對しては、全くつかめないままであります。強引に一方的なお答えがあつておりますけれども、こういう具体的な問題につきましては、艦艇の貸与といふ飛行機、その他恐らく十五榴弾砲と称するものも、これは借りたものでなくしては日本にはないはずであります。

う問題につかまつて、なお下話をしている程度だといわいまして、無論決定したものはございません。航空機につきましたのも、只今申上げた通りなど下話の程度でございまして、具体的な話は全然できていないわけでございます。

がたは非常に借りられるものかどうかとおつしやるが、借りられるものかどうかということに対しでは一般の基準があつて、これだけの装備が要る。だらそれがあつて貸してくれられるか、こううふうに私どもはあなたがたの御説からはとられるけれどもが、その限界

かうがかかくが明界
ば、日本にその計画がなくして、如何にもどこかに、他のところに計画の本部があつて行われているのではない、私の間も伺いましたが、皆さんのはうでは船を六十艘借りるはずだつたと言われますけれどもが、アメリカ側はこれは六十八艘となつてゐる。日

ことで欠席いたしましたので、すでにどなたからお聞きになつたことかと思ひますけれども、今度の保安庁法案を見まして、施設とかその他のことはすべて、隊の編成等も併せてこれは政令になつておつて、我々あざかり知らないのです。今までのいろいろお話を

思うのですが、今度の飛行機及びいろいろな装備のある特科連隊の武器などにつきましては、一体どういう手続をおやりになるのでありますか、承わっておきたい。

○國務大臣(大橋武夫君) 十五榴といふのは何のことかあれですが、火砲に引きましては、迫撃砲を使つております。又迫撃砲についても現在あります。の以上に口径の大きなものが必要ではござらぬが、まことにござつてゐる。

が、朝馬あたりで大砲と飛行機の連合の演習があるということを、あるそこだということをほぼいました。そう、うことは断じてないというお話をあつたにもかかわらず、一方にはすでに五榴弾砲を持つ特科隊の射撃観測用と

や再軍備計画という言葉は私は今日と
られないと思うのであります。が、いわ
ゆる保安隊に基く計画がこういうふう
に国民の、又国会の関知しない間に着々
進んで行くということに対する私は
政府の態度に不審を、不安を持つので

の矢ではない。しかし、國民の何事も
あざかり知らないうちに、中口信義は
(十五榴)を持つ特科連隊の射彈観測用として飛行機が使われると、こうな
つて來ると、今までのあなたがたの御
説明がどうも私は違つて來たようにも思
う。頗る腑に落ちないのであります

なたどうか、終に米軍が倒れておもひす。四・二インチの迫撃砲といふものも予備隊においても装備してはどうだらうかというお話をございまして、こゝにつきましては果して借りられるものかどうか、只今相談をいたしているだけでござります。それ以上の口銃のよ

して飛行機が必要であるということとなつて参る。どうも我々見当がつかない。そして一方においては戦力は持たない、再軍備はせんと重ねてのお話がありませけれども、これなんかどう見ても再軍備であり、戦力というものが続々とこうして発生して参つて、

す。こまでは「体面をか黙つて見守られる性質のものではない。この点につきましては大橋国務大臣は、いや自分は知らないが、外務省で以てやつてゐるだろうといったような今の御返事でありましたけれどもが、一体その係安庁の計画を外務省がやるのかどう

が、一体どういう御計画をお持ちになつておるのか。今三好君からもお聞きしておつたようですが、一体どこまで伸びるものやら、警察予備隊といらもの限界が全く我々にはわからなくなつて来る。警察隊と称するもの限界は、大体警察隊でありますから

たび／＼申上げておりまする通り、増員についての年次計画というものは持つております。それから装備の問題でござりますが、装備につきましては、現在警察予備隊の持つておりまする武器の種類及び数量につきましては、先般御説明申上げた通りでござ

のにつきましては、まだ具体的な話はいたしておりません。

る。それを持つことが今の日本に必要であるかないかという必要論よりも、法治国であり、憲法という基本を持つてゐる日本の國で以て、その憲法を世に宣傳する点は別としましても、その憲法の下においてこれが許されないと、それを先駆け三子宮は再三四法理論論を批判する

か。主管國務大臣が閑知しない間に外務省が六十八隻の艦艇の取引をせられるとは私には思われない。こういう点につきましては一体どういうお考なんでしょうか、私どもの常識ではわかりかねる。

想像はつくと思つておつたのであります
が、想像を絶したもののがこうして現
われて来るのであります、これは一
体どういぢ御計画なのでありますよ
う。その点につきましては、先般來電

ます。その後における装備の問題は、これはいろいろ警銃予備隊としてどの程度までの装備を持つことが必要であるか、並びにそれにについて米国側からどの程度の援助が期待され得るかとい

○委長(河井彌八君) よろしくお
いそが。 ○國務大臣(大橋武夫君) ええ。
○松原一雄君 どうもですね。あなたは
るは遠記は別に……。

に念を入れてお尋ねしているのであります。が、事実は毎日こうして拡大されて行くと、いう感じを持つのです。如何にもその感じをば我々が受けているところから申しますと、忌憚なく申せば

題について、外務省がやつているだろ
うということは申上げたわけではござい
ませんので、外務大臣からお話がある
であろうということは、この間配付に
なりました資料、これについて先ほど

三好委員からの御質問でありましたので、これについての情報は海上保安庁を通じて私のほうへはまだ受取っていないが、聞くところによると、外務省には情報が入つてゐるそうであるから、その情報について外務大臣からお話をあるであろうと、こういうことを申上げたわけであります。あれはこのアメリカの通過したと称せられる法案のことなのであります。それについての情報に限つて外務大臣からと、こういうことを申上げたわけであります。予備隊の問題、又増強の問題、こうした問題は無論予備隊本部において主管としてやつてゐるわけであります。それで、それについては私が担当をいたしております。従いまして、下話は無論私どものほうで直接先方といろ／＼やつております。これが国際的な問題でございまするから、結果については無論外務省に連絡をし、又外務大臣の所管として或る取扱めをするということになれば、これは外務省に移してそのお手許で最後の決裁をつけることになりますが、併し鉢くまでも増強問題それ自体、或いは装備の問題それ自体は、予備隊の問題として進行をいたしているわけでございます。

この陸上の装備に対しましても、御提供になりました資料と、それからだんだんこうして拡大せられて行くものとの間に大きな隔りがある。その計画画をどうお立てになつておるのでありますか。そうしてどういうふうに先方にはお申出になつて、御交渉になつておるのでありますか。それをお聞きいたしたいということを私は申しておるのであります。

○國務大臣(大橋武夫君) 予備隊とい

と思うのでござります。幸いにして今まで武器のところは大体こちらの希望通り借りられておるし、又今後もそうであろうことと考えております。

○松原一彦君 今あなたのお話の隊のほうから計画を立てて、隊のほうでそういう交渉をするというお言葉は、どう受取つたらいのでしようか。隊として行わせるのでしようか、どうなんですが、その点はどうなんですか、その点は……。

○國務大臣（大橋武夫君） 隊と申しますのは、予備隊本部及び縦隊総部を申すのでございまして、これは予備隊長官が長官でありまして、長官が事務を処理するということになつておりますが、併し内閣総理大臣の指揮によつて事務をやつて行くわけであります。その仕事につきましては、すべて国務大臣としては内閣総理大臣が直接に責任をとつておるわけでござります。而して國務大臣は総理大臣の代理として、内閣総理大臣の命令によりましてその限りで事務を代行し、そつて政治的責任をとつておるわけでございます。

○松原一彦君 従つて今の計画は、あなたは、自分はよく知らないわ、といつたようなふうに響くお話をがあるのでされども、あなたがお立てになつているものと見ていいでしようか。

○國務大臣（大橋武夫君） 予備隊の計画はすべて政府の計画でありまして、政府といたしましては、内閣総理大臣の命令によりまして私が責任を持つておるわけでござりますから、私の

はあり得ない、こう いうことになるわけであります。

○松原一彦君 先般來私が懸念しますのに、どうも責任を大臣が回避しておられるような感じがする。武器はどうなつておるか、艦艇はどうなつておるかということに対しましても、いや、船に対しては運輸大臣のほうで交渉しておる。運輸大臣に聞きますと、それは閣議できめたのだ、あなたは閣議できめたというお話はなかつた。そういうことも聞いておるといつたようなお話を、殊に外務大臣ははつきりそういうことを言つておられる。私は、この隊の所管であつて、武器の計画、貸与の交渉計画まで仮にやるといふことになると、ここにミリタリズムの発生がある。文官、いわゆるシリヤン・コントロールというものがミリタリズムか否かの私は岐れ目だと思う。一切の計画がシリヤンによつて行われる。でありますから、仮に百万の軍隊ができましても、ミリタリズムの再興ではないと私は思う。併したといふ少数であろうとも、幕僚以下がこれを決定し、そうしてその交渉に當る、船と称してこれで軍艦を運輸大臣の手を経て交渉するといつたようなことになりますと、私はたとい形は小さくとも即ちミリタリズムになる。いわゆる軍人独裁となるのです。そこに許されないものがある。数の多少ではない、武器の強弱ではない、すべてが軍組織のシステムの下において行われるものであつて、いわゆる昔の軍人が政治に干与し、更に軍隊が政治をば左右するときには、悲惨なミリタリズムが起つて國民を惑わしたのでありますから、これ

を私どもは憂えるのであります。アメリカのほうは大統領が一切の指揮をしておられる、而も文官組織である。これは国会に当然相談をしてやつておいでになる。日本もこういうような重大事な自己保存のために、自衛のために方途を構するといつたようなことは、そういうふうなあいまいなことがあつてはいかんと思う、議論になりますけれどもが……。そこで私は執拗にお尋ねするのですけれども、お尋ねするたびに、だん／＼わからなくなつて来る。どういう計画を包蔵しておられるのやら、所管大臣のお話はどうも頼みて他を言ふるに聞えるのです。これは私の偏見ではないと思います。そこでどういふるか増加計画があるのか、増加することはもうきまつた私は問題だらうと思う。すでに行政協定に吉田首相はその取極めをしておいでになる。増加せられるものと我々は考へている。やがてはアメリカの軍隊に帰つてもらうものと心得ている。それならば財政面から見まして、も、国民の心構えから申しましても、憲法の改正といふものは当然出て来るし、又年次計画というものが出て来なければ、ただ行き当たりばったりのものであつてはならん。而もその計画が總理大臣自身の方針から出たものではなくくて、他力的なものであつたときには、私は日本の独立はないと思ふ。そういう点から私の所見を加えまして重ねてお伺いして参つたのであります。もう今日はこれだけにしておきます。それで一つ御計画がありましたならば、虚心坦懐に国民の納得するように一つお示しを願いたいのであります。

府の責任において事務を処理するのでござりますから、これは政府の責任で行われる、従つて私の責任において行なつておるという意味を申しておるところでございます。

漸増計画についての御質問でござりますが、漸増計画についてはたびく申上げておりまする通り、具体的な漸増の計画と/orものをして立てる段階になつておらないというのが実情でござります。この点は御了承を願いたいと存じます。

○松原一彦君　申さないつもりでしたけれども、今の御答弁がありましたから……。私は誤解しておらんと思う。只今の海上保安庁はこれは運輸大臣が持つておられることにきまつておりますが、すでにここにお立てになつておる御計画は数カ月前の御計画で、この保安庁法案が出て全部を吸収するということになつておる。運輸省のはうにおいては水路、燈台、海上救難等の責任がある。従つて船の要ることは必要であります。これは大砲は要らんと言つておる、運輸大臣は。而も海上保安庁は運輸省におけるべき性格のものであるといふことを我々は信じております。なかつたら運輸省は困る。従つて運輸省の必要な範囲は、かよくな三インチ半の大砲を積んだ船ではない。これは当然新保安庁の組織の中に含まれておる政府一連の責任ある御計画のもとにあるのだ。ただ所管が違ひ大臣が軍艦を十何隻、五十隻の艦艇をお使いになることに対する私は非常な不満を持つておる。どうして運輸

ことは形式上の問題であつて、形式的な議論です。実際においてはすでに私は正確なる御計画があるものと認め、その計画の実現が刻々としてこういうふうな保安庁となつて現われつゝある。私はそのことを申したのですけれども、そういう御答弁であるならば、私は誠意のない御答弁だと思いますから、私はこれから上は質問しません。討論のとき申しします。

○三好始君 警察予備隊の貸与を受けたおる装備について、貸与条件はどうなつておるかということは非常に不明確で、未定の状態にある、目下交渉中の状態にあるというわけであります。私は予備隊の貸与を受けておる装備の貸与条件といふものは、今度アメリカで立法化されました艦艇貸与法が一つの標準になるだらうと思ふのであります。ところが只今資料として配付を受けました艦艇貸与法の内容を一読してみますと、相当我々として注目すべき規定がなされておるのであります。つまり返還の条件についての規定がなされておるのであります。こういうことは警察予備隊の装備にも適用されるものとすれば、私たちは日下未定の状態にある予備隊の装備、従つて今後の保安隊の装備についても艦艇貸与法の内容を一つの基準にして考えて行つていろいろ質さなければいけない問題も生じて來るのであります。ところでこの艦艇貸与法の内容は先ほどのお話を、外務大臣のほうから御説明があるよう理解いたしておりますので、一応この御説明を承わつてからこれに基いた大橋国務大臣へのお尋ねを更にいたしたいと思うのであります。

行に必要な武器を保有することができる」と、こういう規定がありますが、第六十八条に残つておつた点をお尋ねいたしたいと思ふのであります。第六十九条に規定されど、保安隊及び警備隊は、その任務の遂行に必要な武器といふのは如何なる範囲のものであるかということについて、警察官等職務執行法が援用される旨の規定がなされておりません。ところが六十九条以下には武器の使用等について、警察官等職務執行法は申すまでもなく普通の一般警察官の問題を規定しておるのでありまして、その警察官が使用者であるところの武器もせいかリストの程度を出ないものを予想して規定されておると思うのであります。ところが保安隊及び警備隊は現にライフル銃なり或いはハズーカ砲なり、中口径の迫撃砲なり、将来の予想としては航空機、戦車、大口径の砲までが考えられておる。つまり六十八条に規定しておるところの任務に必要な武器といふのは非常に近代化された高度な装備が予想される、こういうわけなんであつて、そこで行けるのかどうか、この援用したところのお考え方を承わりたいのであります。

武器使用の一つの場合でございまして、第七十条には「第六十一条第一項の規定により出動を命ぜられた保安隊の保安官又は警備隊の警備官は、前条の規定により武器を使用する場合の規定により武器を使用する場合の外、左の各号の一に該当すると認める相当の理由があるときは、その事態に応じ合理的に必要と判断される限度で武器を使用することができる。」、二と、こう各号に規定をいたしております。従いまして、警察官等職務執行法だけではないのでありますて、なおほに第七十条の規定によつて使用する場合があるということを御了承を願いたいと思います。

ません。併し先ほどちよつと申上げましたように、航空機の乗員というものが今こちらにございませんので、パイロットの養成をしておかなければ急に飛行機の機体だけ参りましても実用になりませんので、飛行機の乗員養成をいたしたいと考えております。これも數十名程度のものを差当り養成した、それについて日本側には飛行機も持つておりますので、アメリカの方からにあります航空部隊において飛行機の乗員の養成を引受けてくれるかどうか、それを只今先方に確かめ中でございます。

○國務大臣(大橋武夫君) 警察子弟隊の運用上必要な教育を受けるという趣旨なのです。

○委員長(河井彌八君) もよつと諸君に申上げますが、外務大臣が出席されたのであります。が、一時頃までですか、一時頃までに又ほかに用事があるというのですが、この際外務大臣への御質疑を願いたいと思います。

○三好始君 実は英文で艦艇貸与法の資料を配付頂いたわけあります。が、目下翻訳中だそうであります。が、翻訳ができるからお尋ねをするほうが正確を期する上から言つて適當だとさつき申上げたのであります。が、今外務大臣お見えになりましたから、一応艦艇貸与法の内容についての資料に基いての御説明を先ずお尋ねいたいと思います。

○國務大臣(岡崎勝男君) これは実はお断わりしてあります通り、法律になつたものではなくて、法律案として提出されたものなのであります。が、正確なるものはまだ入手しておらないようであります。が、併し大体の趣旨はこれと同じものと考えております。で、ここにもあります通り、日本政府に対し貸す権能を大統領に与えておることがて船を、いわゆるフリゲートと称するものを十八、それからその他の船を五十五点。それから大統領はこれを渡す前に日本政府と協定を結ぶのであるといふことが第二点、そしてその協定の中には貸したときとほほ同様の状態で船を返してもらうのだ、ほほと言いますか、実績的にと言いますか、同様の状態で船を返してもらうのだ、こういう三点の法律案であります。

○三好始君 今配付頂いておる資料

が、外務省として入手しておるところのアメリカで法律化された最終案であるかどうかはつきりしないようなお話を得た上でその内容についての御説明を頂かなければならんだろうと思ふのであります。すでに大統領は署名を終つてアメリカの国内法としての手続は完了しておるわけであります。なお私は正確な成立した法律案の内容を知る上に技術的に不可能な問題は残つておらないと思うのであります。なお新聞紙上なんかを通じて知る範囲では、この法律案が修正されたということとは聞いておりません。ただ下院では相当この法律案の内容について論戦が行われたということが報道されております。そういたしますするというと、論戦というと一体どういうところに問題があつたのだろうか、若しこれが単純にアメリカの国内の問題として我々にそろ大きな関係のないことであればいいのですけれども、警備隊の性格にも触れるような問題について、アメリカ国内にも相当の疑義があるとすれば、保安庁法案の審議に当つても関係が生じて参るわけでありまして、正確な法律の内容と同時に、若しこれに附帯決議とか希望条件が附いておるとすれば、そういうことも知らして頂ければ幸いだと思つております。

ますのは、やはり飛行機で取り寄せせる
のがまだ来ておらないという状況であります。併し内容については私は今申
した案と変わないと信じております。
ただ法律的に申しますと、ときふ／＼字
句が変更されたりなんかすることがあ
り得るのであります。併し内容的には
これと同じものだと私は信じております。
なお米国の議会でもいろいろ議論は
論は無論ありますが、これについては
特に御報告するような種類の議論はな
かつたと思つております。なお仮にい
ろいろの意見がありとしましても日本
政府は日本政府の建前をとつております。
政府の態度が変わらざるを得ないだらう
といふものではないのであります。日本
本政府は日本政府としての建前から、或
いは下院の議論がこうなつたから日本
にはなりましょうけれども、一々アメ
リカの法律なり議会の討論なりを見ま
して、日本政府の立場といふものは変
更するわけのものではないのであります
す。

○三好始君 只今の御説明の中に、
アメリカの議会で議論があつたことは
あつたのだが、特に報告するよな内
容のものではなかつたと思っていると
いう説明が出たのでありまするが、そ
ういたしますると、アメリカの議会に
おける審議の状況については在外公館
からときふ／＼報告があつたものと了解
していいのでしょうか。

○国務大臣（岡崎勝男君） これはいろ
いろの問題によりまして、ある場合も

あり、ない場合もあります。御承知の如きであります。法案だけでも慎重ねればこんなに高くなるのであります。法案の審議の状況を一々在外公館から報告するというのではなくて、結局速記録等ができます。それを持って来ることになります。特に重要なもの以外に一々報告するということはないのです。なお、アメリカの国会におきましても、どこの国会でも同じであります。与党野党の論戦は当然あるのであります。今度の問題につきましても、特に御報告を必要とするようなものは私はまだ聞いておらないのです。ですが、これは裏論正確に調べて見なければはつきり言うことができないと思ひます。

つておつて、従つてそれは下交渉と言つたのだろうと思う。その交渉の任に當るか、私は責任の大臣といひますか、下打合せの範囲をまだ出でないのだと考えております。

○松原一彦君 そうすると、この艦艇貸すは運輸大臣が海上保安庁の關係として交渉に當つておいでになるものと心得ていいのですか。

○國務大臣(岡崎勝男君) 私はこれは正確でないかも知れませんが、私の知る範囲では運輸大臣もまだやつていなかつていいかと思います。海上保安

局の当事者がやつている程度で、まだそれ以上に進んでいないのではないかと思つています。

○松原一彦君 私はそれを非常に不思議に思ひうのです。海上保安庁の当事者が、外國に対する権利義務を生ずる虞れのある船の貸借を運輸大臣、主管大臣も知らないうちに下交渉するなんてことは私は誠に腑に落ちない、のみならず誰が計画をお立てになつてゐるかといふことをさつきから大橋國務大臣にも伺つてゐるのですけれども、伺い

ますところによると、船を貸してもららうのであつて、軍艦を貸してもららうではない。而もこちらはフリゲート艦十隻、あとは上陸用舟艇、こ

うなる。ところが先方は十八隻、又一方に武器としての今後拡張して借り入れるものには飛行機百機がある。或いはその他の榴弾砲等いろいろ砲の種類もある。そういうものがあとからあとから現われて来る。そういう計画はアメリカにても武器貸す法といひやかましい法律がある。どの国でも貸しているのかどうか、相当向うにも論議はある

つかわらず再軍備はしない固い信念をもつておられる首相の下にこういう計画が出て来るということになるといふ

ことは重大的な問題です。日本の憲法

はそういうことは許してない。にもかかわらず再軍備はしない

こととあります。けれども、海上保安庁は

今度は運輸大臣の手から離れて大橋國務大臣御所管と思われる保安庁に移る

つたのだろうと思う。その交渉の任に當つておられるども私は責任の大

臣

がわからん、計画者がわからん。すべ

て日本の警察隊にしても、今変形しつ

つあるところのかよくな一つの戦力と

見るべきものにしましても、そのコン

トロールが文官である總理大臣その他

関係大臣の手で行われるならば我々は

安心するが、部隊の人がさよならと

をやるということになるといふと、こ

れは國民は非常な不安に陥る。これは

外務大臣私の意見のようになりますけ

れども、私は九州に行つて夕べ歸つて

来たのですが、今騒いでいるのは例の

燈火管制の問題です。私の村に帰つて

見ると、私の村に今度実彈射撃場ができ

る。それによつて牧場が潰れる。箸竹

の方には実彈射撃場ができる。而も村

は大騒ぎをやつてゐる。非

常な不安、もう戦争の足音が近付いた

といふので、一方は燈火管制がある。

といふものの主産地ですが、それが潰

れる。村は大騒ぎをやつてゐる。非

常に海難教習及び日本の漁船の保

護、その他海上の保安の確保という意

味で相当の艦艇を持たなければな

くとも手堅く借り得るところ

古い船の改修等につきまして具体的

な案を持つてゐる。そこで今度は問題

はそれを予算でどうやつて船を作つて

行くか、それとも手堅く借り得るか

なつて來ているので、その借り得るか

は借りて埋めて行くかといふ問題に

なつて來ているので、その借り得るか

どうかといふ下話を海上保安庁等でい

たしてゐるものと私は了解いたしてお

ります。そうしてこれは何も知らない

しまして、先般来ここで私どもが苦し

み抜いて質問している。何とかそこにはつきりした憲法においても許容せられ、国内法においても許容せられ、財政法においても保障がつく外国との取引がどうして行われるかについての成するに必要な範囲がこれだけのものであるというので、たゞ予算の制約があつてそれがすぐできないのだ、仮にやつても一年なり何なり時日がかかる

こと

あります。

○松原一彦君 それでは開議においても、一遍もこの問題に関しては開議と

いつおらんわけですね。

○國務大臣(岡崎勝男君) その通りであります。

○松原一彦君 それでは開議においても、一遍もこの問題に関しては開議といつおらんわけですね。

○國務大臣(岡崎勝男君) その通りであります。

○國務大臣(岡崎勝男君) 私の記憶では開議において先づ運輸大臣から海上保安庁としてはこれだけの船舶が必要で、これだけの装備を持つたものが必要であるという説明がありまして、それからかなり後になりまして、この中で若しアメリカ政府から借り得るものどうもはつきりしたもののが出て来な

い。それで私は責任を追及しておりますが、これはもつとよく調べておるという説明があつたと記憶しますが、これはもつとよく調べておるといふことですが、これはもつとよく調べておるといふこと

ことがあります。これがもつとよく調べておるといふことですが、そう今のところ私は記憶しております。

○國務大臣(岡崎勝男君) これは海上保安庁の關係のことありますから、実質的には外務大臣は殆んど関与しないわけであります。ただこれがアメリカとの間の協定なり、あるいは何かそ

ういう形をとる場合にはこれは外務大

臣が当然関与するし、又これが国際的

にどういふ影響を及ぼすとかいうよう

な問題になつて来れば、我々は当然関

与すべきものと考へております。ただ

その船は大砲を積んでいる船ではな

い。現に新造計画も大砲を積んだ船で

はない。これを持つて行かれちや困る

という意見が運輸省内においては満ちておる。併し船は全部根こそぎ運

輸者の手から離れる。水路の開拓、燈

台の巡視、整備して海上保安庁が今まで

やつておられたものは今度は保安庁に

移つてしまふ。運輸省は非常に困つて

違う、これは三インチの大砲三門と

おる。これはもうお調べになればすぐ

わかります。不具になつてしまふ。そ

うして運輸省が欲しがつておる船と

は違ひます。運輸省は三門と

ある。これはもうお調べになればすぐ

わかります。不具になつてしまふ。そ

うして運輸省が欲しがつておる船と

は違ひます。運輸省は三門と

ですか。

○国務大臣(岡崎勝男君) この運輸省の初めの計画には、今の持つてている船に一定の武装をするというので、その中には砲も必要であるという説明も聞いております。

○松原一彦君 いや、閣議においては大臣のほうから計画的な船の貸与に関する条件が閣議には一度もかかつたことはない、かように承知してよろしくございますか。

○国務大臣(岡崎勝男君) その通りであります。

○松原一彦君 重ねて伺いますが、そうすると日本には飛行機が百機も近いうちに来る、その訓練も今始めて現使おうとしている、これも始つていが、或いは飛行機が非常に入つて来るによる、運輸大臣は知らんけれどもが、隊のほうでやつていて、府のほうでやつていて、大臣がおとりになるものと私は心得ているが、そういうようなことではどうもこれはいよいよ我々疑惑が増すばかりである。これはそういうふうにい加減なものではなくして、日本が今後癡法の下にどう伸びて行くか、どうして自己を保全するか、これは世界に対する独立国の義務でありますから、いろいろな苦労が要ると思うのであります。その計画に入るものと、その船を借りるという話をしております。

○国務大臣(岡崎勝男君) それは初めて運輸省の計画が武器を積んだ船なのであります。その計画に入るようなります。その船を借りるという話をしておりません。先ほども申上げましたごく、警察予備隊においては、現在非常に口径の小さい迫撃砲を装備いたしてあります。それがどう拡がつて行くのか。私どもはそこに不安な納得した上で行かなければならぬを欲したいといふことを言う考え方であ

い。国民が何も知らないうちにかよう

な問題が続々発展して行くということに対しても、閣議もお知りにならないし、当面の責任の長官も御承知がない、聞いたことがあるといったような

程度で以てこれが進められていいでしょうか。

○国務大臣(岡崎勝男君) それは先ほどから申すように少し誤解があるのであります。要するに閣議では先ず日本の憲法にも無論差支えない、又日本の財政に

おいてできるであろうとして、この程度の船を装備して新らしく作る、又古いものを直して海上保安を充実し

たいという運輸大臣の説明があります。併しながらそれを実際に行うに当つて、仮に簡単に米国から船舶の貸与ということが行われるならば、早く

当つて、まだ下交渉の程度にしかものが進みでおらないからそう申しして、ただ下交渉の度にできることを、能率も上がるからそれについて下交渉をすることも了承いたしてい

る。従つて閣議が知らないことじやない、ただ下交渉の度にしかものが進んでおらないからそう申ししているだけ

であります。方針については無論閣議によると、運輸大臣は承認してやつてあります。方針については無論閣議によると、運輸大臣は承認してやつております。

○松原一彦君 そこで私の伺うのは、下交渉といふものに對して閣議が丁承せられたというが、その範囲は艦艇だけですか。飛行機やその他の武器にまで及んでおりますかと言つて

るということを一度聞いたことがあります。それはなか／＼できそもな

いといふ御説明であります。

○松原一彦君 あなたの言われるの

は、私の質問とあなたのお答えが食い違つておる。というのは、大橋國務大臣のほうから、警察予備隊の必要とする武器貸与、これに対するところの計

画、貸与計画等について、閣議といふものでお聞きになつておることがござりますか、こう言つておるのであります。併しながらそれを実際に行うに

おいてできるのであるうとして、この橋國務大臣がここにおられるのですか

から、私がから言わなくて……。

○松原一彦君 私は、この前も運輸大臣のおられんときには、あなたは、閣議で余り聞いだことがないというよう

なお話でした。ところが運輸大臣は閣議でその話をして、承認を得ておるの

お口笛の砲を装備してはどうだろうか

といふことにならねばならないものでありますから、目下私の

責任において、下交渉をいたしておりま

す。で、この下交渉の結果は、まだ見通しが立つておらませんので、閣議

におきながら、これは討論のときに申上げます。でもありますし、いわんやこれを外

務省に移譲して、正式の取極めを願う段階には至つておらないわけです。航

空機についても同様でござります。

○松原一彦君 私はそれをさつきから

おらんと言われる。けれども一方にはどん／＼船が、飛行機が来るし、火器が動く。だから私どもから申せば、

の方針を決定して、その計画の中か

ら一つづつなし崩しに、この程度は借りてよろしい、この程度は話を進める

ものでありますから、どうしてそういうふうに

あるものを、どうしてそういうふうに不満を持つておる。皆さんは責任を忌避しておいでになる

か。いや、事実閣議で御決定にならなければならぬが、かくのごとく動くことにならなければならぬ、我々はこれに対しても非常

に御報告をする段階にはなつておらないのでありますし、いわんやこれを外

て、日本の自衛のための施設であります。この日本の自衛のための施設といふものの限界、範囲等につきましては、日本が内緒で動いておるということは、大きな世界觀とか、無装備とかいつたよ

うなことについては、私別な所論を持っていますけれども、こういうよ

うな状態で進むということが独立国家としてあるべきものじやないという私の所見から、皆様のおやりになることに對しましては、非常な疑惑と不満を持っています。今日はそれだけ申上げて、私用事がありますから、退席いたします。

○国務大臣(大橋武夫君) ちょっとと誤解があるようござりますから、申上げておきます。

○松原一彦君 どうも誤解はないようですが……。

○国務大臣(大橋武夫君) 航空機、大砲等のことは、今相当具体化し、且つその演習が行われつつあるようなお話でござりますが、そういう事実はございません。先ほども申上げましたごく、警察予備隊においては、現在非常に口径の大きいようなものといわれる。

多少がわからない。何です、多少とは一体。十五榴弾砲ならば、一体それを多少といふのかどうか、それがどう拡がつて行くのか。私どもはそこに不安があつて、なぜこれをば閣議で以て一

のを決定いたしておりますが、国内治

安の確保という目的を決定いたしました。その決定の範囲内におきまして、具体的に如何なる武器を如何に装備するかということは、これはやはり大きな意味において、開議において承認した範囲内においてのみやれることなんだとございました。で、政府の行政機関といたしましては、無論主管大臣の責任において、開議の方針によつてやられることでございますが、その事柄は一々大小逐一開議にかけなきやならんといふものではないのでございまして、開議全体で了承しておる方針の範囲内において、個々の具体的な措置といたものは、これは主管大臣に任されることが一般でございまして、それで予備隊の武器の問題につきましては、主管大臣において、警察予備隊の目的の範囲内において、できるだけ充実をするために努力しようというのと、これは当然の事柄でございます。それではありますから、私といたしましては、当局の補佐を得まして、これについていろいろと計画を立てようと努力をいたしておりますのでございますが、まだその計画を立てるにつきましては、御承知のように、我が国では国内で武器の生産ができぬような状況でござりまするから、予備隊の武器の装備を計画するにつきまして、入手可能であるというところとついての或る程度の目途を立てるということですが、計画を決定するに必要なところと考えておるのでございます。無論理論的に言えば、これだけのものが必要だということを頭において、それに応じて、それでは具体的に入手可能なりや否やということを判断するのが、考え方としてはそういうこと

となるのじやないか、併しながらこの場合におきましては、日本の特殊事情といたしまして、国内において生産のないところの武器を装備するといふことになりますと、日本として入手可能というようなものであるかどうかといふことを考え、それを念頭においてのみ初めてこの計画が立ち得ると思うのでございまして、只今の段階は、この予備隊の装備について計画を立てますために、入手可能なりや否やといふことをアメリカに對して打診をいたしておりますと、いう段階であると御了承を願いたいのござります。この打診において決定をいたしまして、その方針に基づいて、或る程度の見通しがつきますならば、無論計画を立て、閣議において決定をいたしまして、その方針に基づつて着々準備を進めて行く、こういうことにいたしたいと、私としては考へておるわけでござります。

○栗栖謹矢君 ちよつと……西大臣と法制意見長官が只今おいでになりますので、この審議が事実の責任と権限その他の法律的問題とんがらがつて、却つて長引くと思ひますので、それを短縮する意味において、権限その他問題をはつきりお尋ねしたいと思います。今日日本に對する武器貸与法の法案が手に入つたのでありますから、この法案通りが設けられたものがどうかということはわかりませんが、暫くこの法案についてお尋ねいたしますので、この法案に基いてお答えを願いたいと思います。それはこの法案でもはつきりするように、これは米国政府と日本国政府との間のものであるということは間違いないと思ひます。それからこの中に、はつきりアグリーメントとありますから、協定或いは契約或いは約束といふものであることは間違いないと思ひます。こゝ認められるのでありますか、その点は、法制意見長官は同様にお考へになるかどうか、一つお答えを願いたいと思ひます。

○政府委員(佐藤謹矢君) 前々回でございましたが、このような法律のできることを予測されましての同様な御質問がございまして、この文字に採われない趣旨でお尋ねがあり、又お答えをしたのでござります。そのときに私のお答え申しましたのは、司法上の契約である場合には必ずしも条約を要しない。例えば日本の大使館の敷地として

向うの国有地を借りるような場合に、
一々条約を要しないことは当然である。
いろいろな趣旨を申上げたのでござ
ります。そこで只今この法律そのも
のについての字句の問題についてでござ
いますけれども、これが果してこの契
約という、私法的の意味での契約であ
るかどうかということについては、い
まして、私法的のものであると言いた
れると思うのであります。従いましてそ
の字句がどういう形式を要求してい
るのか、国際条約というものを要求して
いるのかどうかというような問題が最
後の問題になりますけれども、ここに
現われました文字のみでは、それだけ
の意味は私は出来ないのではないかと
いうようなら、別個の判断の問題にな
るように考えておられます。

上保安庁設置法の一部改正のときに、船舶の貸与という問題が起きたわけあります。勿論そのときにおきましても、海上保安庁の目的に沿う船舶と、いう目的で借りるということをありました。

○上條斐一君 そうだとすると、私は、すでに海上保安庁設置の法律案が出されたときに、船は借りられるということが確定して、それは正式に契約をしたかどうかということは別問題として、すでに借りられるということが或る点まで確定になつた上で、これは海上保安庁法案といふものは出されたものだ、今日いろ／＼承わつてみると、うと、殊に外務大臣のお話を聞いているといふと、この契約に日本が満足すれば借りるし、不満足であれば借りないといふよくなお言葉がありましたけれども、そうするというと、若しアメリカがこれらの船を貸せないと、いうことになりまするならば、海上保安庁並びに海上警備隊の案といふものは御破算になるという性質のものでありますかどうか、承わつておきます。

○政府委員(細沢米吉君) 現在事務当局としまして、先ほどお話になりました通り、閣議の決定の線に沿いまして交渉をして来たわけであります。本件におきましては、海上保安庁法一部改正のときにすでに向うの気持といったましても、我々の出す条件をそのまま貸して頂けるということが大体確定しておつたと思うのであります。ただこれに対して法規的の裏付けを必要とするということがあつただけでございましておきます。そういう状態にあるものだと考えております。そうすると、今日はこ

の問題は問題にならんと思います。ということは、我々は海上保安庁も、案が出されたときに、もはや十隻、と五十隻は貸りられるものという確定の上に立たなければあの法律案は出て来ないと思う。我々は若しそういう確定があると言えどこそ、あの問題を討議したと思うのです。それならば、今日においてもはや十隻を五十隻はすでに如何なる条件の下においても借りるといふことにならざるを得ないと考える。ただそれを法文化化さんといふことだけが今日残された問題だと考える。併し先ほどから大橋国務大臣や外務大臣の話を聞いてみると、さうの点が不明確であると我々は考える。そのような不明確なもので法律案が出されるべき性質のものではないと我々は考へてゐるんですが、その点は如何ですか。

海上保安庁の当局が取扱つてゐるものと我々は考えておつた。ところが今日お承われば、この点が非常に不明確である。閣議で決定したやら、出たといふ話があるけれども、それはまだ運輸大臣の話合ひだつたといふようなことです。あるあいまいな点ですが、このようないうちに、海上保安庁の当局者が話を進めたものか、国家としては、閣僚を経た決定の上で海上保安庁関係の当事者が話を進めたものか、その点を明確にして頂かんといふと、極めて不明確なものになると考へるのですが、その点は如何ですか。

渉をしたからこそ、アメリカの政府もこのような決定を見られたと我々は解釈をして、従つてこのアメリカの決定を見たものを、又これを交渉の余地がないと我々は考えるのですが、その点は如何ですか。

○国務大臣(大槻武夫君) 実は米国内の事情につきましては、私ども詳細な知りませんから、その点は想像或いは仮定の事柄になると想いますが、このことにつきましては、当初より日本側においては、船舶の借受けを無償で日本にて借受けたいと、こういう考え方で話を進めているわけでございます。それで恐らく米国の関係者といたしましても、事实上無償になるであろうといふことは十分に考えておられるようござりますが、併し無償であるということを文書で約束するかどうかどう占について、なお詰合せを今進めておるわけですがございまして、向うは、船舶借用の対価については追つて協議をしようと、こういうふうな書き方をしたのであります。こちらとしては、その条項は無償であるからして、外して貰いたいというような詰合せになつて、そのまままた向うから何と言つて来なさいと、こういう状況でござります。然るところに、かような法案が米国において可決せられておるという点から考えまするというと、恐らくこれは当方の希望通り無償であるということがござります。然るところに、かような法案が米国において可決せられておるという点から考

想像することができる。これが、海上警備隊の法規化をめぐる議論にならざるを得ない。恐らくこの相談は成立つことになるのじやなかろうかと、こう推測することができるわけでござります。

○上條義一君 これ以上は議論にならざるに如き少くとも法律として議会に提出してもらいたいとする根柢をなす海上警備隊の要請である船を借りるというようなことがあいまいなことで、これを提出されることは、我々は承認できないと思います。だからして恐らくあのときに、十隻と五十隻を借りるとの前提の下に立つて、海上警備隊の法案が提出されたもので、我々は、すでにそのときには、十隻と五十隻を借りるとの前提で海上警備隊の法案が提出されましたが、それを今になつて、いろいろあいまいな点が出て来ると、これは、我々としては実は心外だと思えます。それが今まで議論になりましたから……。

○国務大臣(大藏武夫君) これはたゞ申し申し申上げておりますように、あいまいな点はないわけでございまして、日本側は無償を前提として話を進めておるわけであります。米国といたましても、この法案を出す以上は、日本側がそれを借受けて、そして海上警備隊を組織するというのをめぐって、向うとしては法案の審議ができるないと、こういう立場にあるだらうと思うわけでございます。従いまして向うでは船舶を貸すという意思決定をする。これは、双方法律的意味においては確定はいたしておりませんが、併し実質的な話合いとしては、す

でにきまつておる状態にまで進んでゐるだらう、あとは、これは双方国内上に法的な準備をし、それに基いて式な意思決定をするという手続が残されておるのであると考えておるわけございます。

○上條愛一君 もう一点だけお聞きをおきますが、その条件として、無くということを日本側は希望したといふことは今わかつたのですが、ここにありまするもう一つの重要な条件であります、貸与のときと同一の条件にしておられます。右船舶を返還する、こういうことがあります。ところが、こういうことがあります。ときに日本側としては何ら問題にしかつたのか、したのか、その辺のことをおわりたい。

○国務大臣(大橋武夫君) 普通船舶の使用によつて生ずる損耗については、これは現状のまま引渡しをするべきことが船舶の貸借についての通常のやり方でございまして、ただ滅失いたしました場合に、その補償といふことは、これは一般の船舶の貸借に置いて問題になる点だと思うのでござります。従いまして日本側どいたしましては、無償であるということは、同時に通常の使用によつて損耗した場合は、おいては、その返すときの現状において引渡せばよろしいというふうに、これを了解をいたしておるわけでございまして。但し滅失をいたしました場合におきましては、その警備隊の業務を運営する上から言いましても、代船を必要とする方がつて借りた船舶でございますから、滅失いたしました場合におきましては、その警備隊の業務を運営する上から言いましても、代船を必要とするわけでございます。従つて改めて

必要的のものを借りるか、或いは建造するかということになるわけでございますが、その返還をいたしますする場合においては、一応当方として向うに話しておりますのは、不可抗力等による損失の場合においては、然るべく考慮をしてもらいたい。つまり終始無償主義でお願いをしたいという意味の話合いをしておるわけでございます。恐らくそぞろした方向で決定されるものと固く信じておる次第でございます。

○三好始君 先ほど大橋国務大臣の上

條委員への答弁の中に、アメリカとし

ては、日本の法的な手続が終るものと条

件にしておるような意味のお話があつ

たと思うのでありますから、それは目下

審議中の保安庁法案の成立を意味する

のかどうか、その点ちまつとお伺いし

たいと思います。

○國務大臣(大橋武夫君) 先ほど申し

ましたのは、私は先方に事情を確めた

わけではなく、ただ普通の場合の常識を

以ちまして想像をした点でございまし

て、船舶というものが警備隊の基礎

になりますから、警備隊を組織するに

ついては、船舶の問題が解決しなけれ

ば、最終的に決定しなければ、警備隊

になりますから、警備隊を作ることで

ございますが、これを逆の立場から言

えば、船舶を貸すかどうかということ

は、日本側において考えられることで

ござりますが、これを逆の立場から言

えば、船舶を貸すかどうかということ

は、日本が果して警備隊を作るかどうか

かと、いうことが確定しなければ、貸す

ほうも法案を出せないといふ考え方も

あり得るわけでございまして、従つて

双方とも法的な手続の前に、或る程度

の実質上の下交渉をすることは当然で

あります。その下交渉について見込みがあ

るということになつて、双方がそれぞれ

の下交渉をすることは当然であります。

○三好始君 それから、警備隊を作ること

であります。警備隊を作ることで、

即ち海上警察隊創設ということにおい

て終つた問題であると考えております。

○三好始君 率直に申しますと、

と、私は違つた見解を持つておるので

あります。警備隊或いは現在の海上

保安庁では、アメリカは公けに日本

に対する武器を貸すことがあります

から、この段階においては、大体

御質疑は尽きたものと認めましてよろ

しくござりますか。

○三好始君 それは、今の段階においては、

会においては、今の段階においては、

官事務所がございまして、そうしてそ

の上に日銀の監督役が駐在しておられ

たと思つております。そうして国庫の

金は日銀が更に正金銀行を代理店とい

たしまして、そうしてその代理店たる

正金銀行においてこの国に関する外資

の支払その他の外貨資金などの保管そ

の他について当つておつたと思つてあります。そして日露戦争以来在外

の正貨といふものを置いて、いわばこれ

は正貨といふものを置いて、いわばこれ

まして、このニューヨーク、ロンドンで取扱われるものは、外務省を経由して大蔵省に連絡が伝わるものである。

ることなく、大使館で処理されるよう
な恰好に一応なつておるわけでもござい
ます。

入するにつきまして、金の現送をいたします。現送をしました金を受取り、或いは改鑄したり、保管するといった

性格を大分異にいたしますし、法理論的にもいろいろ問題がございまして、やはりそれを処理するのには、差当り

或いは大使館の中で処理し切れない、昔のような制度を設けることが必要になるというような事態も起つて来よう

と、こう解せざるを得ないと思いま
す。出先の機関を外務省に統一すると
いうことは、軍部のはなやかなりし時
代の弊害その他のを考えられたことだと
思いますけれども、この金融財政とい
うような関係で、ニューヨーク、ロン
ドンは重要な問題がござります。殊
に外貨貿易の整理などで、今は非常な問
題も財務と申しますと、非常に専門
的複雑な事務でござりますので、通常
の交渉事或いは情報の処理等について
も、外務省の本来の職員を以ていたし
ましては処理し切れない分野がござ
りますので、事實上の問題といったしまし
ては、大蔵省の職員を外務省に派遣い
たしまして、外務省の職員として在外ト

よろな、そういう仕事も最近加わつて参りましたが、これも国内におきましても、大蔵大臣の仕事でございます。大蔵大臣がそれを自分の部下でない外務省の官吏に委任することは如何かと思われる点も出て参りまして、結局外交二元化という観点から、外交交渉はできるだけ大臣官に一元化して行なふべ

は兼務というようなことでも処理しなければならないのではないか、さような法律上の問題があるという事態に相成つておるような次第であります。

○栗橋赳夫君 今事情を詳しくお話をになりましたが、私は、今後外貨債の処理が、殆んど長い間元利払いもしないで済むことを希望しておる。

かと感うのでありますと、そういう事態に備えまして、いろいろ検討もし、又準備もして行かなければならぬと思ふのでござります。なおそいつた駐在機関を外国に設けることについて、法律の規定が要るかどうかという問題でございますが、これは現在の設置法

外務省の職員として在外公館に勤務させる、さような形態で一元的に処理されることになつておるわけでござります。ところが今まで仕事が実質上なかつたので、余り問題がなかつたのでございますが、御質問にもございましたように、例えば外債の処理、これは普通の外交と毫もまし

でまことに大便鏡に一目付けて行かなければならぬのでござりますが、そういう個々的の事務の処理に際しましては、大蔵省の身分を持つた人を特派するなり、或いは大使館の職員の一部を大蔵省の兼任にして頂きまして、大蔵大臣の部下としての資格で、その事務に公私に当ることが必要である。こ

で、債務を支払うべき者は必ずしもさしきりますが、そういうような外貨債の処理というようなものについても、事務が非常に大きくなつておりますので、多少意見に瓦りますけれども、私は財務官事務所といふようなものが当然置かれなければならないものだと、こういふ意見とおぼつておられたことは、

○栗栖赳夫君 それからさつきも国庫代理店という関係で日本銀行を指定して、そこに外貨の保管その他の運用、

のかどうか、指揮も大蔵大臣から外務大臣、そして出先に行くもののかどうか、お尋ねをいたしたいと思います。

て、國が相手ではございません。個人的な立場で、債務者としての日本が債権者に交渉するというような問題になつて参りますと、在外公館の國を相手

ういう事が起つて参りますて、現に兼務の発令もいたしまして、兼務によつて何とかつないで行こうといふような考え方をいたしております。お示し

す。意見でございますから、お答えは要りませんけれども、それにはやはり法律でこれを定めなければできないのじやないかというような考え方を持つて

或いは日本の外貨債の元利払といふよ
うなフイスカル・エイジエントの仕事
をやらせる。こういうことは私は非常
に結構だと思うのであります。ただ表
面的な公平主義で、今島津寅吉が十二

蔵省の財務官、これは詳しくは海外駐
留財務官という名前で、明治四十三年
に置かれまして、その後終戦までず
つと引続いてあつたわけでございま
す。規定の上では、現在の設置法が公
布されますまで残つておりますが、
事実上は、昭和二十年八月の終戦と同
時に海外における財務がなくなりまし
たので、事実上消滅いたしました。現
在の設置法が制定されますときには、
まだ表向きの外交といふようなものがあ
なかつたわけでござりますが、今回の
機構改革に際しましては、外交再開後
の事態として、できるだけ海外におけ
る外交事務は一元的に処理するほうが
いいという政府の方針に則りまして、
財務官という長い伝統の制度も復活す

としての外交交渉という問題と、法律的にも多少性格を異にしますし、専門的知識を要することは勿論でございま
すが、さような観点から、大使館の職員乃至は外務省系統の職員を以てして
は、法律上処理ができないというよう
な法律的な問題もございまして、今回
の外債の処理に際しまして、津島顧問
が行かれますに際しましては、政府代
表としての、外務省の職員としての資
格のほかに、大蔵省顧問というような
資格も併せ持ちまして、債権者との交
渉という部面につきましては、大蔵大
臣から特別に権限の委任を受けてお出
掛けになる、そういうふうな处置を
必要としたような次第でございます。
そのほかに、例えば国際通貨基金に加

のございました在外正貨、これは、今 日は外国為替特別会計の所有外貨でございまして、外国においてといぢより は、むしろ日本における外国銀行を相 手といたしまして、そこに大部分は無 利子で預託してあると、こういうこと でござりますが、今後の問題といたし ましては、日本側の銀行も海外に店舗 を持つようになりまするし、外国銀行 よりも、むしろ本邦の外国における支 店銀行にその保管、運用を移管すると いうことによつて有利に運用させると いうことにしなくちやならんと思いま すが、その場合には、国庫大臣といった しまして、そいつた銀行の監督とい うような問題も起つて参ります。それ でこの問題も、本来の大便館の仕事と

おりますので、この設置法のところで
考へる要があるかないかというので、
お越しを願つたような次第ですが、法
律によらなければできないかといふこ
とを一応伺ひました。

あると思うのであります。それが
ためニューヨーク、ロンドンに店を並
べて、用もないのに必要以上に支店を
作るということもないと思いますが、
ただお役所として、万遍主義に開きすぎ
すればどこでも扱わせるというよう
なことにお考えになると、これは延い
ては日本に対する海外の信用にも関係
することになりますから、一つ適当な
銀行、それは數は多くなくてよい
か、公平に御判断になつて扱わせるよ
うにして頂くとよいと思うのです。く
らいい競争をして、醜態を海外にさ
らすということは私はよくないことだ
と思つております。

○政府委員（森永寅一郎君）只今の点
よ、全く同感でございまして、殊に外

債の処理に関連しまして、シンキング。ファンドの操作をやるということになつて参りますると、数多くのものが操作に当るということになりますと、これは操作の実をなさないのであつて、できるだけ少數の信用のある確実なものに限定するという必要があらうかと思ひますが、それに関連しまして、為替銀行を将来どう育成し、整理していくかといふような問題もございますが、これは根本問題でございまして、大蔵省といたしましても、まだ結論は持つておりますが、方向といたしましては、只今御指摘の通りと存じます。

○委員長(河井彌八君) 私はもうこれで済んだことにいたします。

午後六時三十一分懇談会を終る
会はこれにて散会いたします。
午後六時三十二分散会

諸君にお詫びいたします。最近連日懇談会におきまして、各法案につきまして、相当コンクリートな結論が出て参つております。そこでこれを一つの表を作りまして、お手許に差上げるつもりであります。そうしてこれを全体を見渡しまして、適当な調整を加える必要があるかと思います。それ故にこの際懇談会を開きたいと思います。やはり前回と同様秘密会といたしまして、御懇談を願うのであります。御異議ありませんか。

○委員長(河井彌八君) ではさよに決します。それではどうぞ事務に關係のある職員のほかは御退場を願います。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(河井彌八君) ではさよに決します。それではどうぞ事務に關係のある職員のほかは御退場を願います。

午後四時七分懇談会に終る

昭和二十七年十月八日印刷

昭和二十七年十月九日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局